

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO IX

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 idem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41

BILBAO, 13 DE SEPTIEMBRE DE 1902

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas. La correspondencia de Administración á Facundo Perezagua, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 409

MITIN DE PROTESTA

El Comité de la Federación local de Sociedades obreras de Bilbao, ha acordado celebrar el próximo domingo á las diez, un mitin en el Teatro-Circo del Ensanche, con objeto de protestar del proceder de las Corporaciones populares al gastar cuantiosas sumas para recibir al monarca.

REPLICA

A. A.

¿Qué es Patria?

(CONTINUACIÓN)

Tócame decir ahora qué es lo que entiendo por Patria, escoger en esta mezcla de definiciones inconexas la más ajustada á los hechos reales. Patria, Moral, Libertad, Justicia son palabras muy elásticas, se las puede comparar con las velas de un barco que se hinchan por donde se las sopla. Consiste esto en que hoy todo se poetiza y se saca de quicio.

Los hombres quieren mejorar de condición. A este fin, creyendo cada individuo que su bienestar consiste en el mayor acaparamiento de goces para sí y viendo que por sí solo es incapaz de acapararlos y defenderlos, se asocia de modo condicional á otros individuos, en general los más próximos, con quienes comparte las tareas guerreras, la defensa y ensanche de territorios y el saqueo de riquezas pertenecientes á otras asociaciones parecidas. De este estado, embrión de la aristocracia y sucesor de las comunidades primitivas, originanse mil grupos humanos que concurren á un mismo fin, el mejoramiento del hombre, pero que no obstante la identidad de fines, dejan de unir sus esfuerzos, se consideran enemigos, se estorban, se inutilizan mutuamente. Las diversas secciones viven, pues, con un inútil carácter bélico (1); además, imperan en ellas los guerreros, los políticos, los reyes, los señores feudales, quedando postergada la inmensa mayoría. El nacimiento del capital en el siglo XVI regulariza, simplifica y acentúa la división de los hombres en clases, y

(1) Lejos de ser un manantial constante de progreso, la competencia vital es, particularmente cuando se ejerce entre los hombres, causa de extenuación. Lo que es preciso que haya entre los hombres es la acción común, la solidaridad en la lucha contra el resto de la Naturaleza, debiendo ser ésta tanto más fecunda, cuanto que todos los esfuerzos se concentren en este punto, no desperdiciándose una parte de actividad en una lucha intestina. Admitiendo que la lucha entre organismos semejantes se impone á los animales distintos del hombre, se encuentra la razón de esta lucha en el hecho de que, consumiendo el animal sin producir, la parte consumida por los unos puede reducir la posibilidad de consumo de los otros; mientras que el hombre, capaz de producir, y produciendo más de lo que consume, puede vivir y desarrollarse sin limitar por esto el consumo de sus semejantes. (Gab. Deville, Principios socialistas.)

en nuestros días sigue el capital su curso de simplificación: dos únicas clases van quedando frente á frente. A la preponderancia de una abigarrada nobleza sucede la preponderancia del capitalista internacional: éste hace y deshace en cada patria. El guerrero legendario y quijotesco ha desaparecido, y en su lugar queda el dependiente con soldada; el general no manda á los soldados, sino el tendero al por mayor (1); las comunidades religiosas mantienen una preponderancia cierta allí donde poseen bienes capitalizados; las leyes, la gobernación, el Estado, todo está en manos del capitalista.

No hace falta que estudie el régimen capitalista, ni que diga si es bueno ó malo: es, y esto me basta y á este hecho me atengo. Tampoco debo detenerme en las diferentes fases económicas por que han pasado los pueblos. El rapidísimo bosquejo que acabo de hacer da una idea de la actual y de las anteriores sociedades divididas en secciones. Ahora bien: ya que, como dejo probado, Patria no es hoy la unión de hombres con intereses y aspiraciones comunes, ni con la misma religión y raza, ni es la libertad de los pueblos ni el cacho de tierra en que nacimos, Patria es simplemente, á mi entender, cada una de las citadas secciones juntamente con la organización político-económica privativa de ellas. Esta definición no gustará quizá á los soñadores; mas he ahí cómo la patria, siendo, es de modo que pueda ser.

¿Es buena ó mala la Patria?—Cuando ella no sea germen de divisiones, cuando todos seamos patriotas de una misma patria, entonces la Patria será cosa buena y podrá dirigírsela mucha parte de ciertos encomios que hoy más bien parecen las perlas preciosas que llevan los difuntos ricos al sepulcro.

TOMÁS MEABE.

(CONTINUARÁ.)

NOTAS SEMANALES

Terminaron las fiestas á que dió motivo la visita del rey á Bilbao.

¡Ay! Ya era hora.

Han sido muchos días de regocijo para los burgueses bilbaínos, y de martirio para los pobres que les sirven de escabel.

Bailes y batallas de flores en Bilbao, visitas á las minas y á las fábricas con sus correspondientes banquetes, fiestas marítimas en el Abra, y muchos arcos de triunfo, mucha música, muchas iluminaciones, muchos

(1) La guerra de Cuba, negocio; la del Transvaal, negocio; negocio las mil y una guerras de rapiña y coloniales; todo negocio... Y aún se meten ciertos oficialitos en las andanzas caballerescas de los pasados tiempos, aún saben ensoberbecerse y atropellar sin ton ni son, aún se atreven á rendir culto á la cursi y aviejada dignidad... cuando por eso, por dignidad, debieran caerse de vergüenza, y cubrir con barro rayas doradas y con roña armas que despiden el brillo del rencor y de la infamia!

voladores y mucha percalina en todas partes.

¡Un derroche escandaloso!

Los burgueses bilbaínos han demostrado una vez más que no tienen ideas.

No sólo los que se llaman dinásticos, sino también los que se llaman republicanos y carlistas, han recibido y acompañado al joven rey como si fuera el hijo de sus entrañas.

El oro les une á todos en santa paz. Sin embargo, hubo cuestiones... de etiqueta.

Pero eso cae por fuera... y no se ve.

La presentación de alcaldes de la provincia ha sido de las cosas más chirenes.

A uno, al de Ondárroa, le preguntó el rey qué número de lanchas salieron á esperarle á su paso por aquel pueblo.

Y el alcalde contestó sin titubear:

—Ochenta y cuatro, señor, y á su bordo iban seiscientos catorce hombres de mar, sus mujeres y sus hijos.

Si el rey le pregunta qué edad tenía cada cuál, no hubiera vacilado en contestarle *ce por be*.

Otro alcalde se postró de rodillas para entregarle un memorial.

Y otro gritó ¡viva Francia!

No sé si alguno gritaría ¡viva la Pepa!

En el banquete con que les obsequió la Comisión organizadora, no tomaron parte algunos porque no cabían en el salón de subastas de la Diputación, donde se verificó la comilona.

Sin duda les habían tomado la delantera los periodistas.

Las visitas á las fábricas y á las minas fueron hechas con todo el aparato que su argumento requería.

Y con coro de ambos sexos convenientemente ensayado.

Pero lo que más gusto dió en estas visitas fué un banquete que se sirvió en la zona minera y que vino á salir á veinticinco duros por barba.

Los que gasta en dos meses una familia obrera para alimentarse.

¿Y la batalla de flores? Aquello fué el *sursum corda* del despilfarro.

Se arrojaban flores á troche y moche, con verdadero ensañamiento; á tal punto, que la reina madre fué herida en la mejilla, según un periódico, por la rama de una flor.

Hubo infinidad de carruajes, mucha gente y mucho lujo.

Para alejar de la batalla á la plebe y no desentonar el cuadro, se dió una función acrobática y taurina, con entrada gratis, en la plaza de toros de Vista Alegre.

Pero la plebe apenas respondió.

Lo que más me halaga es que el pueblo, el verdadero pueblo, se ha mostrado tal como es y como debe ser.

Ha comprendido que para él las fiestas eran una sangría más.

Su pensamiento estaba reflejado en la voz de un obrero que al pasar por una fábrica el tren regio gritó á los que formaban la comitiva:

—¡Divertíos, que aquí estamos nosotros para pagar la cuenta!

**

Tenía que hacer algunas notas más y me dicen en la imprenta que está sobrando ya lo que acabo de hacer.

Pues... otro día será.

SENSIBLERÍAS

Toca á su término la estación estival. Arden todavía en fiestas las playas del Cantábrico. Van y vienen los trenes llenos de viajeros ricos. No pueden resistir los rigores de la canícula y huyen en busca de consuelo á la orilla del mar, á las altas montañas, cabe los salubres manantiales. Necesitan calafatearse, cobrar nuevas energías para el próximo invierno.

Se ha levantado la veda. Gallardos cazadores trepan por las raras sendas con la escopeta al hombro. Flota en el aire un penetrante olor de pólvora. Repercute en las solitarias cañadas el seco estallido de las detonaciones. Los pájaros, asustados, levantan el vuelo. Y huyen, huyen agitando las alas de colores de un modo desesperado...

Señores de noble alcurnia, sibaritas como Lúculos y ricos como Cresos, reúnen en sus castillos y casas solariegas, ilustres huéspedes y encantadoras damas. Como en el banquete de Trimalción, descrito por Petronio, no cesan nunca de comer. Hay en las cuadras briosos corceles y cómodos carruajes para las excursiones cinegéticas y las jiras campestres. De vez en cuando se extremece el bosque con los ecos de las trompas de caza y los ladridos de la jauría que salta entre las patas de los caballos. Huyen las ovejas asustadas ante aquel desusado estrépito y el pastor greñudo y salvaje, encogido y temeroso, ve pasar, como en sueños, la brillante y alegre cabalgata. Y quédale en los ojos durante largo rato la dulce visión de las nuevas walkyrias, blancas como la leche y olorosas como las mejores flores de la montaña...

El jefe del Estado, un adolescente, casi un niño, va por ciudades y aldeas en carrera triunfal. Redoblan las campanas, retumban los cañones y lucen los edificios públicos espléndidas luminarias. Los Municipios que todavía no han levantado en España una escuela verdaderamente merecedora de este nombre, emplean enormes sumas en percalinas y oriflamos. Mesnadas de cortesanos cubiertos de galones y plumeros siguen al rey. La multitud inconsciente los contempla deslumbrada, grita y aplaude. Y va la regia comitiva de pueblo en pueblo, entre músicas y vitores, resplandeciente de oro, custodiada por batallones de soldados.

Más allá de las fronteras se repite

el espectáculo en más grandes proporciones.

Se divierten los grandes, los poderosos, los oligarcas del dinero, y van los reyes y emperadores de una punta á otra de Europa visitando á sus colegas, reanudando alianzas, revistando tropas y haciendo alarde de su poder y sus riquezas. Y sólo funciona el telégrafo para repetir sus palabras y dar cuenta de sus pasos.

La mayor armonía reina ahora entre las testas coronadas. Se prodigan las condecoraciones, los abrazos y hasta los besos en las mejillas.

Diez millones de francos lleva gastados el shah de Persia desde que ha emprendido su viaje por Europa.

Camino va de París una embajada española para entregarle el Toisón de Oro... no sabemos en recompensa de qué méritos contraídos.

Causa delicia la lectura de los periódicos, llenos de descripciones brillantes de visitas regias, partidas de caza, corridas de toros y excursiones de placer...

Algunas veces, sin embargo, también logra la masa que se ocupen de ella. Para esto necesita hacer uso de la navaja ó el revólver. Entonces el pelele muerto de hambre, que enloquecido por el alcohol ha cometido un asesinato imbecil, llama un instante sobre sí la atención pública.

Su nombre corre de boca en boca y se lanzan sobre él toda clase de insultos. ¡No sé si los merecen esos desdichados, sedientos de sangre, que, casi antes de pensarlo, matan á sus compañeros de esclavitud! ¿Qué importa que los esbirros apaleen y maltraten á seres indefensos y vayan contoneándose por las calles con provocativo gesto que da ganas de escupirles en el rostro? ¿Qué importa que haya explotadores sin conciencia que se enriquecen á costa de los pobres?...

¡Los pobres! También hay para ellos una sección en los periódicos.

Es la crónica negra y dolorosa que arrancaría lágrimas de tristeza y gritos de cólera, si en lugar de habitar entre caníbales, viviésemos entre personas.

La noticia más fresca es la muerte de «el Peque», un golfito de Madrid que se quedó dormido en el Prado, junto á las verjas del Buen Retiro, quizás oyendo los gorjeos de las típias italianas, y se despertó en la eternidad. ¿De qué murió «el Peque»? ¿Quien sabe!... Lo más probable es que se haya muerto de hambre y de abandono. ¡Con los diez millones de francos que lleva derrochados el shah de Persia en su rápida excursión por Europa, cuánta carne y cuántas blusas y cuántos pantalones se podrían comprar para los pobres «Peques» que pululan por el mundo! ¡Con lo que va á costar el monumento á Alfonso XII, cuántas colonias infantiles se podían establecer á orillas del mar, dirigidas por personas dotadas de ciencia y de sentimientos altruistas!...

Ya sé yo que alguien calificará de *sensiblerías* trasnochadas estas apreciaciones mías.

¡Sensiblerías protestar de que un sér humano y, además, un niño, muera abandonado en la calle como un perro... Los que tal digan, merecían que á ellos ó á sus hijos les sucediera otro tanto.

Yo veo las iglesias frescas, como grutas ahora en el verano, y caldeadas por el incienso, las luces de las lámparas y las tupidas alfombras en el invierno. ¡Cuántos pobres se podrían cobijar en ellas!...

¡Profanación! ¡Blasfemia! dirán los que fingen profesar un culto que no sienten. ¡La casa de Dios convertida en posada de perdioseros!

¡Ah! Hemos llegado á conceder demasiada importancia á las ideas y las palabras, y ninguna á los hechos. To-

do el régimen actual descansa sobre una base falsa.

Antes que nada, está la vida de los hombres. Mientras haya «Peques» que se mueran de abandono, será un mito la caridad católica, la moral y la justicia.

Mientras viajan los reyes, y los señores de noble alcurnia reunen en sus castillos y casas solariegas ilustres huéspedes y encantadoras damas, y trepan por los riscosos senderos, escopeta al hombro, gallardos cazadores, y las clases burguesas se solazan á orillas del Cantábrico, tiene lugar un horrible choque de trenes en Asturias. Total, dos muertos y cinco heridos. ¿Quién es el responsable de la catástrofe? Un empleado, el jefe de Malvedo, que trabaja diariamente treinta y seis horas consecutivas por una retribución anual de 1.499 pesetas.

No quiero hacer ninguna consideración sobre este nuevo caso de explotación inicua, por temor de que también la califiquen de *sensiblerías*.

Sólo pienso una cosa: que si la mayoría de los hombres no fuesen unas bestias resignadas y humildes, no habría reyes que viajasen, ni obispos remunerados, ni shahs de Persia que en pocos meses se gastasen en liviandades y francachelas diez millones de francos...

CONSTANTINO PIQUER.

INSISTO

No hace mucho tiempo que con motivo de haberse permitido la entrada de un buey muerto en el Matadero de esta villa, se publicaron en LA LUCHA unas líneas más denunciadoras del hecho.

Hoy, conocedor de la forma que se empleó para llevarlo á cabo, daré cuantos detalles juzgue precisos á fin de que el pueblo vea cómo estamos administrados por individuos que públicamente blasonan de humanitarios y en la sombra no tienen reparo alguno en envenenar al vecindario por un miserable puñado de pesetas.

Los hechos son los siguientes: Se buscó á un inspector de Sanidad para que certificase que las putrefactas carnes de aquel buey se encontraban en buenas condiciones para el consumo, y el certificado en que así se hacía constar fué pasado al interventor señor Azpiazu para que éste á su vez no pusiera reparo alguno á su introducción en el Matadero público.

¿No sabía el señor Azpiazu que abiertamente faltaba al reglamento permitiendo la entrada de aquella res en el Matadero?

¿No vió que el estado de putrefacción en que se encontraban las carnes de la misma res podría ser causa de que cuantos las comieran sufriesen en su salud algún trastorno más ó menos grave, y que el certificado expedido por el inhumano y lacayuno inspector de Sanidad no salvaría la responsabilidad que contrajese?

Pues en caso afirmativo, como persona de sentimientos humanitarios, y teniendo en cuenta que, de hacerse público el hecho, podría costarle la destitución del cargo que desempeña ó ser apercibido por el Ayuntamiento, se debió haber opuesto á que entrara en el Matadero tal cabeza de ganado.

Pero resulta que un individuo de la Empresa ó Compañía importadora de ganado argentino es teniente de alcalde, presidente de la Comisión de Gobernación, tablero y no sé si algo más, y muy fácilmente se explicará cualquiera la certificación de uno y la admisión del otro, aun reconociendo ambos que era un crimen de lesa humanidad lo que se hacía.

Si á esto se añaden las versiones que corren sobre si Julián Echevarría pide en calidad de honorarios por los servicios prestados á la Compañía de referencia 20.000 pesetas—¡cuánta carne podrida representa esta cantidad!—¿puede causar extrañeza que se venda carne en completo estado de descomposición?

¿Puede, asimismo, llamar la atención que el por quince votos teniente de alcalde haya influido cerca de sus compañeros de corporación para convertir el Matadero en corrales de los bueyes argentinos, y que éstos (los concejales, ¿eh? no los bueyes), siempre pasándose al pueblo por debajo de las narices, hayan accedido?

¡Son tan milagrosas 20.000 pesetas, don Julián!

¿Qué de particular tiene, pues, que en la esquina del puente de San Francisco se levante una caseta en la que se expende la carne que necesariamente debía ser quemada?

Efectúan prodigios 4.000 duros.

Las siguientes frases que reproduzco para que el pueblo se entere del alcance del delito, fueron pronunciadas por uno que en el Ayuntamiento es tanto como don Julián y que como tablero es cincuenta mil veces más:

«Algunos de los que hayan comido carne del buey argentino estarán á estas horas, por tal causa, descansando en el Cementerio de Vista-Alegre.»

No terminaré sin llamar la atención de la prensa local, ya que en determinados casos tanto aboga por la higiene, para que haga cuanto luz se pueda en este grave asunto, pues de lo contrario, parecerá que su silencio ha sido impuesto merced á un puñado de pesetas.

Se ve claramente que han incurrido en gran responsabilidad—si no ha existido presión—, tanto el que extendió el certificado como el interventor que permitió la entrada del buey y como el que reconoció la carne y la dió por buena para el consumo.

VÍCTOR GARCÍA.

MITINS DE PROPAGANDA

EN CASTRO-URDIALES

Bajo la presidencia del compañero Porto se verificó el día 7 del corriente en el teatro-circo Baquiola el mitin anunciado.

Tomaron parte en él los compañeros Riñón y Villanueva, de Bilbao, y Rado, Aspiazu y Rivero, de Santander.

Todos los oradores abogaron por la unión de los explotados para dar al traste con la explotación presente, creando otro régimen más equitativo y más igualitario.

Los compañeros citados fueron muy aplaudidos al terminar sus peroraciones por los individuos que concurririeron al acto.

Estos escucharon con suma atención las verdades que allí se expusieron, y no será extraño que dentro de muy poco tiempo se vean nutridas las filas de la Agrupación y de las Sociedades de resistencia por nuevos adeptos, dispuestos á luchar por la redención del proletariado.

La Agrupación Socialista y las Sociedades que componen el Centro se hallan agradecidas al señor Baquiola por su desprendimiento al conceder generosamente el local donde se celebró el mitin.

EN MIOÑO

Una concurrencia numerosa llenó la parte de la extensa campa donde se

verificó el mitin de propaganda del día 8 del corriente.

Empezó el acto á las diez de la mañana, presidiéndolo el compañero Lucas Aguilar.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Riñón y Villanueva, de Bilbao, y Rado, Aspiazu y Rivero, de Santander, quienes combatieron duramente á los elementos avanzados dentro del campo burgués y ensalzaron la táctica política y económica del Partido Socialista Obrero.

El compañero Villanueva aceptó el reto lanzado por los republicanos de Mioño desde las columnas de *El Motin* á la Agrupación de aquel punto.

Los correligionarios de Pi y Arsuaga y Emilio Rodríguez, á pesar de encontrarse en la reunión, no dijeron siquiera «esta boca es mía», después de haber sido ellos, como anteriormente indicamos, los retadores á una controversia.

¡A buena altura han quedado!

Durante el transcurso del mitin se dieron de alta en la Agrupación buen número de compañeros.

Los oradores fueron muy aplaudidos por los concurrentes á la reunión, la cual terminó en medio del mayor orden y compostura.

RÁPIDA

¿Qué pensarían aquellas cabecitas ante tan inusitado y deslumbrador espectáculo!...

Tal vez pensasen que son ciertos los cuentos de hadas, los cuentos dorados con que los distraen sus madres para acallar los llantos de la miseria.

Acaso se acordasen de esos reyes magos que traen juguetes á los niños ricos y que no se los traen á los pobres, sin duda porque no tienen zapatos que colocar en los balcones...

(*El Liberal* de Bilbao).

¿Y los padres? ¿Qué pensarían ante tal espectáculo los padres de aquellos niños que miraban espantados el paso de un tren tan lujoso, tan distinto del que diariamente los recoge para conducirlos á trabajar á la mina?

¡Ah! ¡Sí! Pensarían que, para recibir más pomposamente á quienes nada producen, se les obligaba á exornar el exterior de sus miserables viviendas con limpias colchas, que no servirán más que para actos de igual índole, mientras todo en su alrededor, por falta de numerario, carecerá de la necesaria limpieza que la higiene reclama.

Pensarían que mientras se les niega el aumento de un real de sus exigüos salarios, allí, delante de ellos—y como diciendo: «¡Gozad, gozad aspirando los ricos aromas de este opíparo banquete que vosotros pagáis!»—se derrochaban miles de duros en recibir y agasajar á quienes se sienten ya hastiados de placeres.

Pensarían que para que el acto preparado por sus explotadores resultara con toda la brillantez que los regios huéspedes requerían, sus tiernos hijos tuvieron que servir de compar-

sas. Pensarían...—y si no lo pensaron lo pensarán—que á quien tanto se le exige, á quien tanto se le estruja y á quien tanto se le veja, no se le debe negar el derecho de que rompa en su día las cadenas que le oprimen y exija estrechas cuentas á sus verdugos.

IÑARRITU.

CONGRESO SOCIALISTA

Habíamos ofrecido dar cuenta de las modificaciones hechas en la Organización general del Partido por el Congreso socialista de Gijón; pero desistimos de ello, ya que nuestros correccionistas, á quienes principalmente interesan, las habrán visto consignadas en la extensa reseña que ha hecho de las sesiones nuestro órgano central EL SOCIALISTA.

ACCIDENTES DEL TRABAJO

Para que nuestros lectores puedan formar juicio una vez más de los sentimientos humanitarios de ciertos patronos bilbaínos y de la puntualidad con que cumplen con su cometido ciertas Compañías aseguradoras, bombeadas por sí mismas en la prensa burguesa, vamos á señalar un hecho que se nos ha comunicado.

Desde un andamio colocado á la altura de 15 metros en el pozo número 2 del túnel de los Mimbres tuvieron la desgracia de caerse hace dos semanas el encargado de los trabajos y dos obreros, todos los cuales resultaron lesionados.

Del interés que los contratistas de las obras se tomaron por la curación de los que sufrieron el accidente, pueden hacer aprecio nuestros lectores teniendo en cuenta que desde la una de la tarde, hora en que ocurrió el suceso, hasta las nueve de la mañana del siguiente día, estuvo sin asistencia facultativa el encargado, y á los otros dos no los visitó el médico hasta dos días después.

Y no hay que alegar que dichos contratistas desconocían el desgraciado accidente, porque no sólo ellos, sino también la Compañía aseguradora de accidentes del trabajo «La Vasco-Navarra», en la cual se hallaban asegurados los que sufrieron las lesiones, tenían conocimiento de lo ocurrido desde el primer momento.

¿Cuántos hechos como este no salen á luz y se llevan á cabo impunemente por incuria de los mismos trabajadores!

UU CANTERO.

LA HUELGA DE LA FRANCO-ESPAÑOLA

Continúa en el mismo estado.

Según nuestras noticias, algunos de los que han traicionado la huelga se muestran dispuestos á abandonar la fábrica.

Los huelguistas, que siguen sosteniéndose firmes, reciben socorros de distintas partes.

MUNICIPALERÍAS

Como no fué completa la sesión del Concejo, voy á darles á ustedes una raja... ¿Puedo dar más de lo que á mí me dieron?

A instancia del compañero Nájera se hallaba sobre la mesa un informe en que la Comisión de Fomento proponía que se concediese á don José Guerrica-Echevarría el permiso que había solicitado para construir una tejavana en la calle de Urazurrutia.

El compañero Nájera dijo que no era ya necesario el permiso, puesto que la tejavana estaba construída. Yo creí, añadió, que se trataba de otra tejavana.

Aunque la infracción de las orde-

nanzas municipales saltaba á la vista, nadie se dió por entendido.

El Ayuntamiento está ya acostumbrado á estas cosas.

La misma Comisión proponía que se alzase la suspensión de las obras de ampliación del grupo escolar de las Cortes, se obligase al contratista á reconstruir á su costa la pared desnivelada y se abriese una información para depurar las responsabilidades que pudieran haber á los empleados de obras municipales por haber introducido algunas modificaciones sin la autorización oportuna.

El señor Mogrovejo dijo que no se debía culpar al contratista, porque había técnicos encargados de inspeccionar las obras y evitar el desplome de la pared.

El compañero Perezagua recordó que ya se proponía en el informe que se abriese una información para dejar rar los hechos.

No sólo existe—añadió—el desplome de la pared, sino también el empleo de maderas viejas en las obras. Desconocía yo si era admisible el empleo de esas maderas, si bien comprendía que las maderas nuevas, aunque sean malas, son nuevas después de todo, y las viejas, viejas son siempre; pero esto lo sabían los técnicos y el contratista, y no por eso dejaban de seguir las obras. Delante de un guardia municipal me dijo el contratista que la tapia, construída por segunda mano, tenía desplome, y que él—el contratista—estaba dispuesto á derribarla. ¿Quién puede probar que el arquitecto municipal y el contratista no conocían los defectos de las obras? Lo que debe hacerse, desde luego, es derribar la pared desnivelada y construir otra á costa del depósito de garantía.

El señor Calderón se expresó en términos análogos á los del señor Mogrovejo.

El señor Echevarría (J.): Se deduce de las palabras pronunciadas por el señor Perezagua que el contratista quiso derribar el muro y le aconsejó el arquitecto que no lo hiciera. ¿Quién es entonces el culpable? Del depósito de garantía no puede disponerse en este caso, porque vendría el recurso de alzada y perdería el Ayuntamiento.

El compañero Merodio: La responsabilidad existe de todos modos. Si el contratista puede probar que el arquitecto es culpable, hágalo; pero él ya sabía que la obra no estaba en condiciones. Bajo cualquier aspecto que se mire el asunto, siempre habrá responsabilidad para el contratista.

El compañero Cerezo: Al contratista se le imponía la condición de que el muro fuese recto. ¿No ha cumplido con esa condición? Pues de él es principalmente la responsabilidad. Pero si triunfan las teorías expuestas por los señores Mogrovejo, Calderón y Echevarría, témome que el perjuicio va á ser para el Ayuntamiento.

El señor Echevarría (A.) dijo que no había responsabilidad para el arquitecto, puesto que el muro estaba á la intemperie y no se había derruido.

En esto íbamos cuando se le ocurrió pedir al compañero Pascual que se contara el número de concejales presentes.

Se hizo la cuenta, resultó que no había número suficiente y se levantó la sesión.

DESDE ERANDIO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

La Agrupación Socialista de este punto se vió precisada hace algún

tiempo á manifestar á las autoridades locales lo que la casa de «El Siglo» viene realizando con respecto á las aguas.

Viendo que á dicha casa no se le ponen obstáculos para que el abuso que comete no continúe, sino que se la deja hacer lo que la viene en gana, llamo la atención de los vecinos de esta localidad sobre la conveniencia de formular una protesta que lleve el mayor número posible de firmas y presentársela á quien proceda con el fin de que ese abuso tenga pronto remedio.

No hacer esto será tanto como dar á entender implícitamente que estamos conformes con que el pueblo carezca de agua, mientras que la mencionada casa, ejerciendo una explotación, se beneficia de una cantidad excesiva de aquel líquido, á la que no tiene derecho sin pagar ó pagando, porque á un pueblo no se le puede dejar sin el agua que necesita.

Que el abuso es cierto, todos los vecinos habrán tenido ocasión de observarlo en estos últimos días. Al llegar aquí la escuadra, ha tenido que abastecerse de agua. ¿Quién ha sido el encargado del suministro? La casa de «El Siglo». ¿Quién ha sufrido las consecuencias? El pueblo todo, por la escasez de agua en las fuentes públicas.

Como quiera que no es la primera vez que esto ocurre sino que sucede con frecuencia, es preciso demostrar que el pueblo es ante todo y á él se le debe atender en primer término.

Ya se ha hecho pública en este mismo semanario la causa de que en muchas ocasiones beba el vecindario légame por agua, y esa causa no es otra que la de que dicha casa tiene una tubería que pasa por el depósito de agua potable y un taladro en el mismo depósito que da lugar á que se mezcle aquella agua con la de la ría, ocasionando el enturbiamiento consiguiente.

A evitar este mal, que redundan en perjuicio del vecindario, van encaminadas las presentes líneas, y á ello debemos cooperar todos los vecinos.

EL CORRESPONSAL.

9 septiembre 1902.

DESDE ORTUELLA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Está visto que en este desdichado pueblo no se puede salir de casa sin correr el riesgo de dar con los huesos en la perrera, así se trate de un concejal.

El alcalde y el primer teniente parecen hechos de encargo para cometer desatinos. Son dos hombres que no tienen nada que echarse en cara uno á otro.

En la sesión municipal del día 6 del corriente demostraron ambos señores mucha prisa por ir á presenciar la batalla de flores que debía celebrarse en esa villa. Tanto es así, que en el orden del día sólo figuraban dos asuntos.

El primero de éstos era el informe emitido por una comisión mixta sobre el nombramiento de maestra de párvulas. Las comisiones mixtas son cosas de que se abusa aquí para evitar que los concejales socialistas formulen voto particular.

Al discutirse dicho informe, el compañero Guinea, que pertenece á la Comisión de Instrucción pública, dijo que no se hallaba conforme con el nombramiento propuesto por la Comisión, porque entre las otras solicitantes había quienes tenían, á su juicio, mayores méritos.

Le contestó el señor Gordóvil que

eso era desconfiar de la Comisión y que los concejales socialistas sólo combatían por sistema.

El compañero Guinea pidió que se diera lectura á las certificaciones y demás documentos presentados por las solicitantes.

Pero el presidente dijo que no había tiempo para la lectura y que el asunto estaba suficientemente discutido. De modo que para él era antes la batalla de flores que la administración de los intereses del pueblo.

Puesto á votación el informe, fué aprobado, con los votos de los socialistas en contra.

Conviene advertir que la maestra en quien ha recaído el nombramiento tenía segura la plaza, según el rumor público, antes de aspirar á cubrir la vacante, porque había algunos caciques por medio.

El otro asunto puesto al orden del día era un informe de la Diputación provincial sobre la creación de una Escuela de Artes y Oficios.

El señor Gordóvil dijo que debía ser desechada la idea por ser procedente de una Sociedad, y que el Ayuntamiento no debía someterse á ninguna Sociedad ni á ningún particular, puesto que tenía ya presupuestado para los trabajos preliminares de la Escuela.

El compañero Guinea se lamentó de que hubiera ese presupuesto y se hubieran dejado pasar ocho meses sin hacer nada.

El zipzape que se armó con este motivo fué gordo-vil: se cruzaron palabras duras y el alcalde levantó la sesión.

Guinea: ¿No hay otro asunto en el orden del día?

Presidente: No le hay.

Guinea: ¿No hay una interpelación firmada por los concejales socialistas?

Presidente: No.

Guinea: ¿Quién la ha hecho desaparecer?

Intervino el compañero Lafuente y dijo que él la había dejado el jueves sobre la mesa.

Un escribiente afirmó que él la había visto.

(Nuevo escándalo.)

El señor Gordóvil: Los socialistas no hacen más que interrumpir. Pienso el ladrón que todos son de su condición.

Guinea: Yo soy tan honrado como el que más.

El alcalde y Gordóvil toman las de Villadiego; los demás concejales se quedan discutiendo en los pasillos, y el compañero Lafuente, en el calor de la improvisación, dice que quien dió el nombramiento de alcalde al que lo es actualmente debió haberle dado una albarda para que transportase mineral.

Lafuente fué detenido entonces por un alguacil.

Vuestro y de la causa obrera,

EL CORRESPONSAL.

8 septiembre 1902.

DESDE LA ARBOLEDA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El día 7 del actual, á las diez de la noche próximamente, un voraz incendio arrasó por completo el edificio donde estaba situado el Centro Obrero.

Los utensilios se pudieron salvar, pero no así los de la habitación que que ocupaba el compañero Regino Ruiz, pues todos ellos fueron pasto de las llamas.

El pueblo trabajó mucho y bien, y gracias á sus trabajos se evitó que el voraz elemento se enseñoreara de las casas próximas.

El servicio de incendios dejó mucho que desear. Sólo hubo una manga que prestó muy buenos servicios; pero más se hubiera conseguido si los fondos municipales que se emplean en cosas que al pueblo no aprovechan, fuesen empleados en útiles de salvamento.

Resultó además que en el depósito de agua no había más que un metro de este líquido.

El Comité se reunirá ahora en casa del compañero Facundo Alonso, y el pago de cuotas podrá hacerse en la misma casa, de siete á nueve de la noche los días laborables, y los festivos por la tarde, hasta que se pueda encontrar nuevo local por una Comisión nombrada al efecto.

Sin más por hoy os desea salud y R. S.

X.

8 septiembre 1902.

NUESTROS MUERTOS

Una pérdida más para el Partido Socialista.

El afiliado que fué de la Agrupación de Deusto *Marcelino Villar y Vera* ha dejado de existir, después de una larga y penosa enfermedad, en el pueblo de Arlanzón (provincia de Burgos).

Fuó este compañero uno de los mejores propagandistas que trabajaron para constituir la Agrupación de Deusto, de la cual fué presidente durante tres años, y trabajó sin descansar por fundar la Sociedad de Gabarreros y sus similares de la ría de Bilbao.

Reciban nuestro pésame ambas colectividades y la familia del que en vida fué nuestro querido compañero.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

Por falta de espacio dejamos para otro número una carta de Sestao en el que se denuncian abusos cometidos por un cura. También retiramos otros originales.

La Sociedad de Obreros peones en general celebrará el domingo próximo, á las diez del día, en el juego de bolos de Castrejana, una reunión de propaganda en la que harán uso de la palabra varios compañeros.

La Junta directiva de la Sociedad Tipográfica de Bilbao encarece á todos los tipógrafos que no se dejen alucinar por las proposiciones que puedan hacerles los industriales de esta localidad, pues tal vez pretendan éstos realizar un movimiento contrario á los intereses de la clase trabajadora.

(Se suplica la inserción de estas líneas en todos los periódicos obreros.)

La Comisión general administrativa de huelga nombrada con motivo de las huelgas de los Astilleros y la Franco-Española, recomienda á todos cuantos tengan listas de suscripción se sirvan entregarlas el lunes 15 del actual para hacer liquidación de las cantidades recaudadas.

Los delegados que asistieron al Congreso de la Federación local deberán pasar durante la semana próxima por la Secretaría de la Federación con el objeto de firmar las actas de las sesiones del Congreso.

El Consejo de Administración de la Sociedad «La Unión Social», convoca á todos sus accionistas para el día 28 del actual, para proceder al canje de acciones, entregar los estatutos y dar cuenta del estado económico de la misma.

La reunión se verificará en el Centro Obrero, á las cuatro de la tarde.

Sestao

El grupo de accionistas de EL SOCIALISTA diario ha adquirido últimamente quince acciones.

El Comité de la Agrupación Socialista ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente, Andrés Abásolo; vicepresidente, Emeterio Vitórica; secretario del exterior, José María Zusi; ídem del interior, Manuel Zubizarreta; tesorero, Fernando Hernández; contador, Valentín Blanco; vocales, Leonides Sebal y Jerónimo Aparicio.

La Arboleda

El grupo de barrenadores de la mina *Arnabal* nos dirige una carta, que no publicamos por su mucha extensión, para manifestarnos que se ha visto obligado á intervenir en tres cuestiones relacionadas con el trabajo, con el fin de que se hiciera justicia á otros tantos obreros, lo cual ha conseguido, si bien en uno de los casos no totalmente, y para hacer constar que si la huelga se llegara á reproducir sería por causa de los representantes de la mina.

Gallarta

Esta noche se inaugurará el nuevo Centro Obrero con una reunión de propaganda en la que tomará parte el compañero Villanueva, de Bilbao.

Las Carreras

Con una concurrencia que no bajaría de trescientos trabajadores, entre los cuales se hallaba buen número de compañeras, celebró la Agrupación Socialista la velada que había anunciado con motivo del sexto aniversario de su fundación.

Presidió el compañero Pérez, é hicieron uso de la palabra los compañeros José Pérez y Enrique Celaya, de Gallarta; Antonio San Vicente, de San Sebastián, y Manuel Basterra, de Bilbao, todos los cuales recomendaron la organización como único medio de mejorar la situación de la clase trabajadora.

El joven Alonso Cabezas, que acude á recibir la instrucción que se da en el Centro, recitó varias poesías.

Al terminar el acto se hizo una colecta que produjo ocho pesetas á favor de EL SOCIALISTA diario y pidieron su inscripción en la lista de afiliados dieciséis compañeros.

Como se ve, el resultado de la velada ha sido provechoso.

San Sebastián

El número de nuestro querido colega LA VOZ DEL TRABAJO correspondiente al sábado de la anterior semana ha sido denunciado por contener frases que el fiscal considera ofensivas para la autoridad eclesiástica.

Mucho nos alegraremos de que LA VOZ salga bien librada del tropiezo que ha dado en el fiscal.

Santander

Van muy adelantados los trabajos de reorganización de una Sociedad que estuvo constituida fuera del Centro Obrero y desapareció.

Una vez reconstituida, entrará á formar parte de la Federación Local y, por tanto, de la Unión General de Trabajadores.

La Sociedad de Carpinteros ha declarado traidores á *Ramón, Macario y Nazario Pesquera*, por haber seguido trabajando en el taller del industrial del mismo apellido después de declarársele la huelga.

Las obreras de la fábrica que en Santander tiene establecida la Societé Générale des Cirages Français se han declarado en huelga.

Las huelguistas, que se hallan constituidas en Sociedad de resistencia, son 200 próximamente.

Pronto quedará organizada en Torreleva la Agrupación Socialista.

Vitoria

Con referencia á una carta de Vitoria que se publicó en uno de los últimos números de este periódico, el obrero Francisco Pérez nos dice que no es anarquista, sino socialista, y que no negó eficacia á las cajas

de resistencia en el mitin que se celebró en aquella capital con motivo de la inauguración del Centro Obrero, sino que sostuvo que los fondos de resistencia debieran dedicarse especialmente á fomentar la educación de los trabajadores y de sus hijos.

Por lo visto, Francisco Pérez, que no es socialista, aunque él crea otra cosa, es partidario de que las Sociedades de resistencia sean una especie de chuletas sin carne.

Galicia

La prensa de Pontevedra y la de otras ciudades publica un anuncio del propietario de la fábrica de fundición, en el cual dice que le hacen falta para trabajar 20 operarios fundidores, 25 ajustadores y cerrajeros, 3 forjadores ó herreros, 3 torneros y 6 carpinteros.

Como quiera que la Federación de Trabajadores sostiene tres meses ha la huelga en aquella fábrica por actos inhumanos llevados á cabo por el propietario con los compañeros que allí trabajaron, rogamos á los obreros metalúrgicos de otras poblaciones no se dejen engañar con proposiciones que más tarde no habían de ser cumplidas.

Asturias

En las elecciones municipales verificadas recientemente en Mieres han triunfado cuatro candidatas socialistas.

Ha sido una gran victoria.

Cataluña

La Sociedad del Arte de Imprimir de Tortosa ha tomado el acuerdo de declarar *esquirols* por faltar á los deberes de asociación y á la solidaridad obrera á los individuos siguientes:

José Querol, Enrique Querol, Tomás Subirats, Tomás Algueró, Francisco Nicolau y Francisco Bonet, este último republicano y anticlerical.

Los obreros de la fábrica de estampados y tintorería de don Alfredo Puig, de Barcelona, se declararon en huelga el lunes de la anterior semana por haber sido despachados injustamente dos operarios, y han conseguido casi sin lucha, que el patrono volviese de su acuerdo y admitiese á todos, incluso los dos obreros despedidos.

Los obreros de la fábrica de almidón de Badalona han obtenido mejoras en el trabajo por virtud de una reclamación que hicieron y sin lucha de ninguna clase.

Dicen de Mataró:

«Continúan las huelgas de carreteros, géneros de punto, obreros del jornal, anudadores y ayudantes y ebanistas.

La burguesía se presenta provocativa en alto grado.

Hasta la fecha los obreros dan pruebas de una prudencia sin límites, contribuyendo esto á excitar más á los fabricantes, que desearían se produjese un conflicto de orden público para que fueran á presidio los obreros más abnegados y desapareciesen las Sociedades.

Las autoridades, lo mismo de la localidad que de la provincia, si desearan conservar lo que se ha dado en llamar *el orden*, habrían intervenido y procurado solucionar las diferencias existentes.

Pero lo que hacen es apoyar con su pasividad á los explotadores, participando, sin duda, del mismo deseo que éstos de dar un golpe funesto á la organización obrera.

Es una gran lucha la que en Mataró se sostiene en la actualidad, necesitándose el concurso de todos los trabajadores que se hallen en condiciones de practicar la solidaridad, pues siendo muchas las huelgas aquí existentes y no pocos los obreros sin trabajo, víctimas de la soberbia patronal, no basta el esfuerzo que la localidad pueda hacer para mantener la lucha.»

Alicante

La Sociedad de Albañiles ha acordado nombrar una comisión para revisar los edificios ruinosos que haya en la población y pedir al Ayuntamiento que proceda á su denuncia.

La Sociedad de Braceros del campo de Elche, al cumplir el tercer aniversario de su fundación, ha publicado una hoja en la que después de alentar á estos trabajadores á que afirmen la Sociedad, da cuenta de su situación económica y movimiento de socios.

Se compone actualmente la Sociedad de 380 individuos, con un total de 870,44 pesetas en Caja.

Andalucía

Ha sido expulsado de la Sociedad de Ebanistas y ramos afines, de Málaga, por faltar á un acuerdo, *Eduardo Viches*.

Este sujeto ha sido despedido, por su mala conducta, de la casa Gross.

Palma

La Sociedad de Carpinteros ha enviado cinco pesetas para los huelguistas de la Franco-Española, de Erandio.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Bilbao

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria el día 20 del actual, á las nueve de la noche, para dar cuenta de su gestión el delegado nombrado por la misma al Congreso de Gijón.

Sociedad de Tapiceros de Bilbao

Se convoca á todos los tapiceros, asociados y no asociados, á la reunión que se celebrará el día 17 del corriente, á las ocho de la noche.

Agrupación de San Julián de Musques

Esta Agrupación celebrará asamblea general extraordinaria el día 13 del corriente, á las ocho de la noche, con el objeto de tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Nombramiento de cargos vacantes.
- 2.º Liquidación de cuentas con los compañeros que desempeñan los cargos salientes.
- 3.º Proposiciones generales.

PUBLICACIONES

Los forales de la provincia de Almería se titula un nuevo libro que acaba de publicar la Biblioteca de *Agricultura Española*, que dirige en Valencia el doctor B. Aliño.

Esta obra, del ingeniero jefe del Servicio Agronómico de Almería, don Juan Ramón y Vidal, interesa á los viticultores de Almería y otras regiones y puede ser adquirida dirigiéndose á la Redacción de *La Agricultura Española*, Plaza de Cajeros, 6, Valencia.

CORRESPONDENCIA

Elche.—P. V.—Por conducto de Penalba recibidas 25,65 pesetas de paquetes hasta fin de agosto de 1902.

Barruelo.—Centro Obrero.—Recibidas 8 pesetas de suscripción. Tiene abonado hasta fin octubre de 1901.

Málaga.—A. G. V.—Vuestro paquete lo depositamos puntual y semanalmente en correos. Seguramente que la falta está ahí.

Alicante.—R. Y. S.—Su cuenta hasta fin de 1902 es de 5 pesetas. Puede abonarlo á EL SOCIALISTA.

Erandio.—G. M.—Recibidas 7,75 pesetas de paquetes. El resto en su lugar correspondiente.

Fréjano.—N. G.—Recibidas 2 pesetas de suscripción hasta fin enero 1903.

Morella.—S. de T.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibidas 1,15 pesetas de sus paquetes.

Sitges.—A. S.—Recibidos de Durán por conducto de EL SOCIALISTA 2 pesetas hasta fin noviembre de 1902.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 25 pesetas: 18 para paquetes de C. Marugán, de Erandio, quien dice que hay error en vuestra cuenta, teniendo pagado hasta el número 860; 3 de suscripción de M. Gortázar, de Begoña, y 4 de F. Martínez, de Las Carreras.

Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 22,60 pesetas de Marugán, de Erandio.

Barcelona.—LA GUERRA.—Dad por recibidas 30 pesetas de paquetes de Marugán, de Erandio.

A las Agrupaciones Socialistas, Sociedades de Resistencia y afiliados

Se vende una colección completa de LA LUCHA DE CLASES (encuadrada la parte correspondiente á los años 94, 95 y 96). Informarán en el establecimiento de Facundo Perezagua, Bailén, 41.